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Перспективные для озеленения сорта 
многолетних флоксов коллекции ФГБНУ ВСТИСП
В статье сделан акцент на возможность внедрения в городское озеленение лишь устойчивых к болезням со-
ртов многолетних флоксов. Приведены данные поражаемости сортов флоксов коллекции ФГБНУ ВСТИСП 
основными грибными болезнями, вызывающими пятнистости листьев (возбудители Erysiphe cichoracearum, 
Phyllosticta decussatae, Septoria phlogis, Cercospora omphacodes и Alternaria sp.), сортов Phlox paniculata, 
Ph. maculata и Ph. subulata). По результатам многолетних исследований, в том числе за благоприятные 
для развития грибных болезней последние годы, дана оценка устойчивости сортов флоксов к ним. У сортов 
Ph. subulata со стелющимися побегами при размещении на возвышенных участках у растений не отмечено 
признаков поражений болезнями. Из флоксов с прямостоячими побегами сорта Ph. maculata (‘Rosalinde’, 
‘Shneepyramide’, ‘Delta’) оказались более устойчивыми к болезням по сравнению с большинством сортов 
Ph. paniculata. Выделены устойчивые, среднеустойчивые и восприимчивые к группе грибных болезней сорта 
Ph. paniculata. Наиболее устойчивые к болезням сорта этого вида рекомендованы для озеленения в Москов-
ской области (‘Creme de la Crème’, ‘David’, ‘Hochgesang’, ‘Peppermint Twist’, ‘Wilhelm Kesselring’, ‘Аня Гага-
нова’, ‘Батик’, ‘Белый Бирюлевский’, ‘Голубь Мира’, ‘Киев Праздничный’, ‘Розовый Бордюрный’, ‘Успех’). 
Сделан вывод о допустимости использования в озеленении среднеустойчивых к болезням сортов при соблю-
дении всех агротехнических мероприятий, ограничивающих развитие болезней.
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Promising for landscaping perennial phloxes 
varieties of the ARHIBAN collection
The article focuses on the possibility of introducing into urban landscaping only varieties of perennial phlox re-
sistant to diseases. The data of phloxes damage of the ARHIBAN collection by the main fungal diseases causing 
leaves blotch, are given (pathogens: Erysiphe cichoracearum, Phyllosticta decussatae, Septoria phlogis, Cerco-
spora omphacodes и Alternaria sp.). Based on the results of many years of research, including those favorable for 
the development of fungal diseases in recent years, the resistance of phloxes varieties to them has been estimated. 
When placing the plants Phlox subulata with creeping shoots on elevated areas they had no signs of disease le-
sions. Of the phlox with erect shoots, the varieties of Ph. maculata (‘Rosalinde’, ‘Shneepyramide’, ‘Delta’) were 
more resistant to diseases than most Ph. paniculata. The most resistant, medium-resistant and susceptible variet-
ies of Ph. paniculata to the group of fungal diseases were revealed. The most resistant to disease varieties of this 
species were recommended for landscaping in the Moscow region (‘Creme de la Crème’, ‘David’, ‘Hochgesang’, 
‘Peppermint Twist’, ‘Wilhelm Kesselring’ ‘Anya Gaganova’, ‘Batik’, ‘Belyy Biryulevskiy’, ‘Golub’ Mira’, ‘Ki-
yev Prazdnichnyy’, ‘Rozovyy Bordyurnyy’, ‘Uspekh’). It was concluded that it is possible to use  in landscaping 
medium-resistant varieties to diseases with all the agrotechnical measures limiting the development of diseases.
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Введение

Многолетние флоксы с североамерикан-
ским природным ареалом – Phlox pa-

niculata L. (флокс метельчатый), Ph. maculata L. 
(флокс пятнистый), Ph. subulata L. (флокс ши-
ловидный) – в настоящее время широко распро-
странены в мире в качестве красивоцветущих 

зимостойких растений открытого грунта. Ph. pa-
niculata и Ph. maculata – это многолетние корне-
вищные растения, использующиеся и для сезон-
ной срезки, с прямостоячими ветвящимся побега-
ми высотой 0,5-1,3 м, цветущие продолжительно 
(один сорт – до 35-45 (75) дней) в июле-сентябре 
[1-3] (рис. 1). 
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(‘G. F. Wilson’, ‘Maischnee’, ‘Temiskaming’), сорта 
‘Rosalinde’, ‘Shneepyramide’ Ph. maculata и 12 сор-
тов Ph. paniculata: ‘Creme de la Crème’, ‘David’, 
‘Hochgesang’, ‘Peppermint Twist’, ‘Wilhelm Kes-
selring’, ‘Аня Гаганова’, ‘Батик’, ‘Белый Бирюлев-
ский’, ‘Голубь Мира’, ‘Киев Праздничный’, ‘Розо-
вый Бордюрный’, ‘Успех’.

Соблюдение агротехнических требований 
по размещению флоксов в цветниках и уходу за 
ними позволяет расширить ассортимент флоксов 

для озеленения населенных пунктов путем при-
влечения в насаждения сортов, среднеустойчивых 
к грибным болезням, разнообразных по окраске 
цветков, срокам цветения и высоте цветонос-
ных побегов (‘Baby Face’, ‘Blue Paradise’, ‘Bright 
Eyes’, ‘Europa’, ‘Graf Zeppelin’, ‘Magic Blue’, 
‘Natural Feelings’, ‘Silberlachs’, ‘Star Fire’, ‘Веле-
гож’, ‘Ветка Сирени’, ‘Гжель’, ‘Конек-Горбунок’,
‘Лада’, ‘Мотылёк’, ‘Новинка’, ‘Районант’, 
‘Туман’, ‘Чайка’).
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